

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの補助金額 合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 期待される厚生労働行政に対する貢献度等、(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許 件数	既報	(4) 著者・答弁免 動件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)
小児先天性高血症の原因伝子の解明と治療法の開発に関する研究	平成13-15年度	11,200	国立成育医療センター 遺伝診療科	奥山 虎之	小児先天代謝異常症の代表的疾患であるリソーム病遺伝症の伝子を細胞生物学的手法を使って実証した。この結果は、Molecular Medicine 等の専門誌に掲載され、国内外から反響があった。	今回得られた成果は、厚生労働省研究の中の重点課題である再生医療に結びついて、小児疾患に再生医療が応用できることを示したことは、行政にも大きな貢献をしている。	有効な治療手段に乏しい先天性高血症に対する新規治療法の可能性を示す成果が得られたことは、今後の難治性小児疾患の治療法開発に大きなインパクトを与えた。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	5 10 15 0 0	1	
胰帯血の用いた移植・再生医療に関する研究	平成13-15年度	11,200	国立成育医療センター 研究所 移植・外科研究部	梨井 康	胰帯血幹細胞の分離システムの有用性をモデル動物を使って実証した。この結果は、再生医療の可能性を明らかにした。また、胰帯血移植によるラグナル・ハース基因条件の効果を検討する評価マーカーとして、D-HAGIが有用であった。	胰帯血由来の造血幹細胞は血球以外の臟器になり得る可能性を明らかにし、分化誘導のカニズムを解明することにより、将来、細胞療法及び再生医療へ貢献できる。	胰帯血幹細胞から幹細胞に分化した幹細胞を分離し、幹細胞移植により肝細胞への分化が可能となれば、肝不全や肝再生医療へ貢献できる。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	5 1 0 0	0	
組換えDNA食品遺伝子産物の毒性評価モデルの確立	平成13-15年度	21,750	国立医薬品食品衛生研究所 病理部	広瀬雅雄	B. thuringiensis菌を大量培養してBt蛋白質を精製し、これを毒試験用に用いた。胃に疾患をもつた動物として、胃粘膜部分を剥離して毒試験を行った。Bt蛋白質の毒性を示すことを示した。成績は国内の著名な学術雑誌において発表し、胃酸分泌低下下剤においてBt蛋白質に毒性がみらなかったことを示した。	胃に疾患をもつたに対する組換え蛋白質の安全性の評価方法が確立されていなかったが、本研究の成果によりその方法を示した。	本研究において確立した胃酸分泌低下ラットモデルは、組換え遺伝子産物のみならず化学物質の毒性評価を行ったための簡易障害モデルの一つとしても広く応用可能である。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	0 0 5 0 0	0	
バイオテクノロジーによるワクチンの開発と改良技術の開発	平成13-15年度	29,370	大阪大学微生物病研究所	松浦善治	本研究は、HCV感染の初期段階における主細胞への吸収後期に関する吸収部位を明確化し、HCV感染の初期過程を分子レベルで明らかにすることに、その成績をもとにした治療用ワクチンの開発、HCVの増殖を阻害する抗HCV薬を開発を目的とした。HepG2細胞の粗細胞膜分画を用いてマウスを用いた細胞融合やシードタイブワクチンの感染を中止できるモノクローナル抗体を精製し、質量分析の結果いくつかの候補分子が同定された。また、将来の組換えHCVワクチンの候補として、高濃度で弱毒化されたワクチンワクチンであるとの可能性を探査するとともに、組換えHCVワクチンとしての可燃性を検討した。HCV遺伝子を組み込んだ組換えウイルスをマウスに接種したところ、次世代免疫と細胞免疫が活性化を認めた。	本研究成果が、すでに厚生行政に反映することはない。しかししながら、200万人以上のHCVキャリアー対策としては、本課題のような基礎的で地道な研究が必須と思われる。	これまでに報告されていないHCV受容体の候補分子を得ている。この分子が真のHCVレセプターであれば、その波及効果はこれままでに想像できない。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	26 7 31 2 0	0	
細胞内膜質輸送系による自殺性細胞死改善薬の開発のための基礎的研究	平成13-15年度	31,650	国立医薬品食品衛生研究所	桑上知子	末梢線維からコレステロールを放出してLDLを形成する過程に必須のタンパクマーーABCA1について、グリコブロteinによる免疫抑制を初めて見だし、分離抑制あるいは遺伝子選択促進によるABCA1発現增加が細胞からのコレステロール放出・HDLの生成をもたらすことを示した。また、血清リリゼーとLDLコレステロール細胞内膜質に關わる肝臓からのVLDL分泌につけて、小鼠体内膜への細胞輸送の割合を明らかにした。これらは有望な創薬リード物として期待されるとともに、成績はJ. Biol. Chem. 等の雑誌に掲載され、評価を得ている。	日本においては、特にHDLの低下が動脈硬化性疾患の主要な危険因子であり、この改善が動脈硬化症予防治療の最大の課題である。本研究の成績は、HDL上昇を可能にする新たな手筋として期待される。また、VLDL分離-HDL新生抑制に関する成績は、既存の抗脂質血症薬の有効性評価に直接貢献できる。	ABCA1発現の増加によるコレステロール排出-HDL上昇は、動脈硬化病変の構造的な治療法となる可能性を含み、活動化療法開発の鍵となる予想される。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	28 1 63 1 2	(日本医学全会23.12年会において報道発表向け講演ハイライトに掲載された)	

- 121 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの補助金額 合計金額 (千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 期待される厚生労働行政に対する貢献度等、(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許 件数	既報	(4) 著者・答弁免 動件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)
粘膜インフルエンザワクチンの実用化に関する研究	平成13-15年度	20,000	国立感染症研究所 病理部	佐多徵太郎	ア アジナント用時短不活性インフルエンザワクチンの有効性の指標が、王式と米式の両方の認証による交叉防御能力の増強であることが確認された。 イ この品名ワクチンの実用化によって現行の市下法活性ワクチンの有効性を改善できることが示された。	現行の皮下注射型のワクチンの有効性をこの接種ワクチンの実用化により改善できる。	経鼻不活性インフルエンザワクチンの実用化の準備作業に貢献している。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	12 8 12 0 0	3	
日本人糖尿病感受性遺伝子に基づく脂防細胞を分子標的とした糖尿病・肥満の予防及び治療法の開発	平成13-15年度	20,510	東京大学医学部糖尿病・代謝内科	門脇 幸	ア フィボネキチンがインスリリン抵抗性改善作用とともに動脈硬化リスクの治療効果をもつて脂防細胞に作用するための接種回数を確立した。糖尿病感受性分子メカニズム解明に寄与して重要な役割であり、国際的に高い評価を受けている。糖尿病・動脈硬化の根治法開発の益がある成績である。	成績をもとにインスリリン抵抗性改善液(アドボネキチン)の治療効果判定の指標にアドボネキチンを含むアドバイザリーカイエンスを考慮することが検討されている。	糖尿病は我が国の高齢者における主要な疾患であり糖尿病・過度の動脈硬化リスクの低減による予防効果など本研究の成果は、活力ある糖尿病社会実現に向けて大きく貢献するものと考えられる。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	24 0 249 8 1	2 (日本医学全会23.12年会において報道発表向け講演ハイライトに掲載された)	
呼吸器及び腸管粘膜免疫をターゲットとする新しいワクチン開発のための基礎研究	平成13-15年度	42,420	国立感染症研究所 免疫部	竹森利志	ア 粘膜免疫をターゲットとする防御効果に優れたワクチンの基礎となる免疫記憶の必要要因を明確化した。 イ 免疫記憶について新しい知見を得てその結果が免疫認証であるimmunityに掲載された。	これまで不可能であった腸管免疫がなされ、腸管のための新しい技術開発がなされた。	エイズ、マラリア、結核等を含む炎症症に対しても新規ワクチンの必要性が認められている現在、目的とする技術の確立はその達成に大きく貢献する。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	11 0 16 1 0	0	
ノーウォークウイルスの新抗原・システム、及びベッドサイド抗原検出システムの開発	平成13-15年度	11,650	国立感染症研究所 ウィルス第二部	武田直和	10種類以上の道伝子質のノーウォークウイルスゲノム全長塩基配列の決定と解析を行い、世界的なワクチン開発に必要なノーウォークウイルスのワクチン法を確立した。また、種差別的接種をもとに新規抗原検出法の構築を行った。さらに、全ノーウォークウイルスの60%をカバーするワクチンの作成に成功し、これらを用いたワクチンの特異的のノーウォークウイルス抗体の作成を行った。一方ワクチンワクチンに反応するモノクローナル抗体を作成に成功し、バンドサイト抗原検出システムへの応用を開始した。	成績をもとに下痢便ワイルス検出マニュアルが策定され、全国に普及している。ワクチンについてもワクチン法が確立された。本研究で確立されたワクチンワクチン法は、全国の各疾患研究機関で広く使用され、現在は全国の各分野で世界のスタンダードとなりつつある。	高感度便潜伏期便潜出法は、患者液体の採取が簡単で、商品からのワクチン検出に応用可能な非侵襲性検査装置の主流となってきている。また、組換え中空粒子で作成したワクチンはPCRアッセイ法を用いた抗原検出ELISA法が利用され、現在は全国の各分野で世界のスタンダードとなりつつある。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	7 7 24 0 14	10	
ワクチン副反応の新テクノロジーと新規ワクチンの開発に関する研究	平成13-15年度	44,950	国立感染症研究所 疫染病理部	小島朝人	(1)細胞培養由来の不活性新日本脳炎ワクチンは、マウス脳由来現行ワクチンと同等かそれ以上のおよび性を示し、開発研究は組織的にほぼ終了した。成績は国際誌の紹介に取り上げられ、国内ワクチン開発団体の賞を受賞した。 (2)「オブロクターーJ.Viro」の溶認に高感度な注目されている。(3)DNA未変異ワクチン用リンパ系細胞で乳用HCMV IEプロモーターより高活性なプロモーターを見出した。基準となった成績はJ.Viro等多数の雑誌に掲載されている。	(1)項記載の不活性新日本脳炎ワクチンは認可申請の実用化段階に至り、開発研究は公衆衛生に寄与するものと認識される。 (2)「オブロクターーJ.Viro」の溶認に高感度な注目されている。(3)DNA未変異ワクチン用リンパ系細胞で乳用HCMV IEプロモーターより高活性なプロモーターを見出した。基準となった成績はJ.Viro等多数の雑誌に掲載されている。	本研究組織の企業に現在ライセンスされている世界で唯一のマウス脳由来現行ワクチンを改良した。マウス脳を用いない(1)項記載の細胞培養由来新規ワクチンと(2)項記載の次世代サブユニットワクチン開発へと世界をリードする形に発展している。	原著論文(件) その他の論文(件) 口頭発表及び出展状況(件) 特許の反映件数(件)	21 8 2 (1件は準備中)		

- 122 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実証期間	国よりの補助金額 合計金額 (千円)	主任研究者所轄施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(実例により説明して下さい。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許	速報	(4) 著及・登録免許件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
食品および環境中の食中毒原因菌の病原因子に対する免疫学的高感度検出法に関する研究	平成13-15年度	31,900	国立医療品食品衛生研究所 食品衛生管理部	五十嵐静信	食中毒原因菌のサルモネラ、カンピロバクターにつき新規の病原因子、環境抵抗因子を発見し、そのメカニズムを示した。これに対する免疫学的高感度検出法を開発して国内で確立した。食品および環境中における病原因子の安定性を評価して汚染の低拡大防止に役立てるための基礎データを作成した。	病原性に根ざした因子をターゲットとす る食中毒原因菌の検出法を示したことにより、更に病原性を持つ菌群を制御する手法を提供し、より効率的に病原性のリスクマネジメントを行うことができる手段を提供した。これにより今後の食品衛生行政のあり方を示すことができた。	原著論文(件)その他論文(件)口頭発表等(件)特許の出願及び取得状況	23 35 61 1 1	26		
リポソーム表面結合型抗原のアレルギー予防・治療への応用に関する研究	平成13-15年度	29,550	国立感染症研究所 血液・安全性研究部	内田哲也	本研究で開発したリポソーム表面結合抗原によって誘導される抗体産生の抑制効果はこれまでにない新しい機序によるものである。これを米国免疫学会の雑誌(J. Immunol.)に発表したこと。また、海外の誌、国内の1誌から当院の執筆権を受けた。	現在ワクチンまほ後副反応の報告例は年間数百例、後者数例にして一千万人以上にのぼっている。この現状を改善する手段の一つとして我々はアレルギー反応を惹起しないリポソームアジュvantを構築している。	リポソーム表面に抗原を結合させることにより抗原のアレルギー性を無くし、かつ中和抗体としてのIgG抗体産生を誘導するという取り組みは他に例を見ない。	8 1 12 2	01(日本アレルギー学会シンポジウム)		
肺炎球菌感染症の標準的抗体価測定方法の確立に関する研究	平成13-15年度	21,612	国立感染症研究所 感染症情報センター	岡部健蔵	14歳以上血清型4存在する肺炎球菌に対する抗体価の測定を可能とした。このことにより、ワクチンの効果を正確に評価することができ、現在日本で認可されていない血清型による肺炎球菌の今後の感染症対策に必要な予防接種に関する研究が2003年より実施されている。	肺炎球菌ワクチンの定期予防接種への入りの是非を判定するために水準・流行性疾下限と肺炎球菌による肺炎死の今後の感染症対策に必要な予防接種に関する研究が2003年より実施されている。	米国で小児に対して導入されている7価コンjugateワクチンを日本に導入する必要性の議論が高まっている。	1 7 4 0 0	1		
PPARαをターゲットとした生活習慣病予防薬の開発	平成13-15年度	埼玉医科大学第四内科	片山辰裕	ペルオキシソーム増殖因子活性化受容体(PPAR)の3種類のサブタイプ(PPARα、αおよびγ)に対する特異的リガンドを探索するため、coactivator-dependent receptor ligand interaction assay(CARLA)法を確立した。R/R/PPARα/ガントのスクレーニングを行った結果、有用なR/R/ガントは見出せなかつたが、強いPPARαリガンドを見出した。また、PPARαのリガンドであるセファミラートは、TNFa、PMAによる肝細胞のIL-6産生を濃度依存的に抑制した。酸化LDLの受容体であるLOX-1遺伝子を活性発現するマウスの系統を出し、Apol欠損マウスとの交配をし、冠動脈梗塞の進行を明らかにした。酸化LDLはPPARαのリガンドとなる脂質成分を含んでおり、今後PPARαとの関連を探求する。	具体的な新薬の創出にはいたらず、行政に反映され段階には至っていない。	ペルオキシソーム増殖因子活性化受容体(PPAR)の3種類のサブタイプ(PPARα、γおよびγ)に対する特異的リガンドを探索するため、coactivator-dependent receptor ligand interaction assay(CARLA)法を確立した。	47 0 2 0 0	0			
感染症領域における先進的遺伝子診断技術の開発	平成13-15年度	58,405	株式会社ハルマビーズ研究所	薄井真一	2つのDNAプローブだけでシグナル増幅可能な画期的新技術を用いて、感染症領域における遺伝子診断システムの構築を行っている。この技術は原理がシンプルなことから、POCTとして医療体制に優れているため世界最高峰の感染分野における遺伝子診断に対応できると考える。	核酸の特長、また特別な機器や酵素を必要とせずに簡便なため安価なコストでもしかも短時間で遺伝子診断が可能である。	この技術は、特別な機器や酵素を必要とせずに簡便なため安価なコストでもしかも短時間で遺伝子診断が可能であるため、従来の遺伝子診断と比べ高い臨床経済効果が期待される。	1 0 0 0 0	0		

- 1 2 3 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実証期間	国よりの補助金額 合計金額 (千円)	主任研究者所轄施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(実例により説明して下さい。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許	速報	(4) 著及・登録免許件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ1件と数える)
乳幼児下痢症の原因ウイルス検出法に関する研究	平成13-15年度	8,010	国立感染症研究所 感染症症候センター	西尾治	乳幼児下痢症の原因ウイルス4種類を同時に検出するキットの開発を達成し、新規ターゲットとして「ウイルスを同時に検出するインノクロマ法」という新技術を開発し、臨床材料の検出で良い結果が得られた。アストロウイルスもインノクロマ法での検出が可能であり、サボウイルスは可能性が示された。本キットは操作が簡単で迅速なためベビーサイドでの検査に適し、さらに災害時の現場での検査および発送途上での診断に有用なキットである。	開発したキットは迅速にウイルス検出が行えるため、地域へのウイルス検査情報を提供が可能になり、臨床材料の検出で良い結果が得られた。アストロウイルスもインノクロマ法での検出が可能であり、サボウイルスは可能性が示された。本キットは操作が簡単で迅速なためベビーサイドでの検査に適し、さらに災害時の現場での検査および発送途上での診断に有用なキットである。	多種類の下痢症ウイルスを同時に検出でき るキットには開発されなかったが、本キットは少なくとも3種のウイルスの同時診断が可能である。	0 0 2 0 0	0		
EPA-DNA含有エステル交換凝集法の体液防腐基質抑制効果に関する研究	平成13-15年度	6,000	独立行政法人 国立健康・栄養研究所 食品機能研究部	森藤衛郎	EPAあるいはDHAを含む新規環状脂肪酸を合成した。これら環状脂肪酸の吸収は、特に、DHAを含む環状油酸は、体液防腐基質抑制的な作用を示す。生活習慣病リスク因子の低減に寄与することが示唆された。成果は学会発表を行い、現在投稿準備中である。	特になし。	生活習慣病の予防に鍵を握いた優能性食品分野において、新たな油脂開発の可能性を示した。わが国当該分野の機能性油脂開発をリードする形に発展することが期待される。	0 1 3 0 0	2		
遺伝子解析によるヒント型ウイルス同定の標準化	平成13-15年度	19,046	国立感染症研究所 ウィルス第二部	清水博之	多くの血清型を有するヒント型ウイルスを正確、迅速かつ簡便に同定するため遺伝子解析によるヒント型ウイルス同定法を確立し、臨床検査用いて有用性の確認を行った。VP4遺伝子データベースを公開データベースに登録し論文として報告した。Infect. Dis. 等、臨床分野における科学的意義が認められることが示された。成果は学会発表を行い、現在投稿準備中である。	VP4遺伝子解析によるヒント型ウイルス同定法は、感染症サーベイランスにおいて複数個のヒント型ウイルスに同定が必要なエンテロウイルスによるVP4遺伝子データベースによるヒント型ウイルス同定法である。また、アジア各地で実行したエンテロウイルスによる感染症の実験室診断にも応用された。	エンテロウイルス臨床分離株の構成配列データを加えた改良VP4遺伝子データベースによるヒント型ウイルス同定は、一般的な臨床診断に応用されつつある。	13 4 10 0 1	0		
医薬品製造におけるプロセスリサイクルと科学的品質保証に関する研究	平成13-15年度	75,880	国立医薬品食品衛生研究所 安全情報部	森川恭	本研究では、医薬品製造現場においてどのようなデータに基づいて試験プロセスを構築し、科学的品質保証を達成するか、プロセスリサイクルによる問題を調査について、各年度毎に実施した。実験結果、原薬、固形製剤製造について研究を行った。大規模な共同研究(参加18社)により、医薬品製造現場で数々多くの研究成果を得られ、大きな影響をうると共に、今後の医薬品製造における科学的品質保証のあり方に大きな指針を与えることが出来た。	収れた品質の医薬品を製造し供給し続けることは、医薬品の有効性、安全・衛生性確保に直結する行政上の重要な課題でもある。しかし、我々にはこれまで医薬品の製造方法や設定基準の科学的妥当性およびその評価法に問題がある。そこで、厚生労働省の医薬品製造の品質管理規則(GMP)に科学的指針を与えると共に、厚生労働省の医薬品製造の監視指導行政政策、及びGMP監査を行った。監査を行った結果、GMP監査を行った国、都道府県の医薬品検査院の収支にも活用された。	国立医薬品食品衛生研究所と参加企業18社による官民共同研究として、従来にない新しい視点から多くの研究成果を上げることができた。研究成果は、日本医学会議、GMP監査会議(平成13年290名、平成14年250名、平成15年320名参加)研究報告会を行ったと共に、研究成果の詳細については医薬品監査会議(日本サイエンティックより本年刊行)を作成し研究成果の普及に努めた。	3 3 33	06 厚生・労働省による医薬品・医療機器等の品質・有効性・安全性の確保と向上のための監査会議(平成13年1月14日)に参考文献として提出された。		

- 1 2 4 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの三種研究者所助成 補助金額 合計金額 (千円)	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の概要 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 厚生労働行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。審査会資料、予算要求書定めた基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	(4) 普及・啓発活動 件数(例: 医療機関へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ件数を記入)					
							発表状況 原著論文 (件)	待評 の口頭 発表 件数 (件)	受評 の提出 及び取扱 状況 件数 (件)			
生体適合性・機能性に 優れた材料と評価技術 の開発に関する研究	平成13- 15年度	29,200	国立医薬品食品衛 生研究所 機器部	土屋利江	バイオ軟骨の評価に有用な領域的・生化学的 指標項目の選定、支撑体の設計・製作、ヒト 軟骨細胞培養分化因子、新規多種類の成骨細 胞形成抑制剤、神経突起伸長効果の検定、 優れたコンクリートブレースは組コキシキン機能能 性、複合化人工血管を開発、複合3Dゲーテル 体と汎原性低減化体の開発、C ₆ 2逆透子導入 ヒト肝細胞株の開発を行った。これらの成果 は多くの臨床試験に採用、特許出願、専門学術 誌寄稿、公開講演、などを有し、この分野への 学術的、国際的、社会的意義は大きい。	成績をもとに審査会資料、予算要求書 予算基礎資料として活用。厚生労働省 の再生医療製品の品質・安全性は確 保に関する指針の改訂に反映される 予定。	再生医療製品・医療材料の実用化におけ る課題と展望など、多くの、講演・セミナーの 講師・単行本を出版し、再生医療製品など の健全な発展に貢献している。国際的に も、日本代表として、WHOでの日本の梗 概・標準化に関する講演、世界バイオマテ リアル会議でも、バイオ軟骨の日本からの シンポジストに選ばれている。	40	12	34	8	710件医療機器 フォーラムを主催 した。バイオマテリ アル学会シンポジ ウム、再生医療産 業学会シンポジ ウム、東大医科 学部附属病院 再生医療科研究 室による講演、筑波物 質研究所研究講 座主催シンポジ ウム、WHO(国際基 礎標準化会議)、 北京での招待講 演等により普及・ 啓発活動に貢献 した。
疾患指向型DDS技術 を用いた貧血治療 方法の開発	平成13- 15年度	18,000	国立国際医療セン ター研究所 貧血疾 患研究部	名取泰博	進行性の腫瘍動物モデルにおいて、本リポソ ームは薬を受けていた系筋肉に蓄積すること、ステ ロイド剤とのリボソーム内に内蔵する少ない蛋白 量で効果を示すことを明らかにした。本リポソ ームは貧血治療におけるステロイド剤の副作用 用軽減に有効なDDSと考えられる。	慢性貧炎に有するステロイド剤の治療 効力を高めることにより、新規透析薬 吸入装置の減少と医療費における透 析費用軽減が期待される。	年間30000人を超える透析導入患者の減 少は、国民の健康増進の観点からも意義 は大きい。	3	0	2	0	0
新規末次外傷透シス テムの創製と評価技術 の開発	平成13- 15年度	45,700	国立医薬品川崎病 院	森谷松宏	CD4+T細胞後天免疫を活性化するた めに、病原因となるCD4+T細胞を全血干式一 度効率よく除去する末次外傷透析システムの開 発を行った。滅菌しても完全に抗体の細胞溶解 部位の殺菌が可能であることを確認した。活 性化されたCD4+T細胞も十分に殺菌できる性能 を確認した。また、処理1回ずつ腫瘍球や血小板の 活性化がないことを確認した。	ヒト細胞免疫用CD4+T細胞後天免疫を 作成し、安全性を確認し、in vivoで問 題なく体内透析装置であることを確認 した。臨床での自己免疫疾患への臨 床応用への準備が整った。	多発性硬化症に罹り慢性炎症性多発 神経炎や腎臓腫瘍リマチなどの難病の 治療への臨床応用が期待できる。	3	1	2	1	0
腫瘍液をもたらす有 害生物の制御・処理技 術に関する研	平成13- 15年度	25,200	国立医薬品医療 品衛生研究所 卫生微生物 部	五島浩介	生活環境にみる有害生物(黒豆、黒豆、ダニ)の 制御技術開発に関する技術、化学、免疫学、病 理、工学からの研究を行った。黑豆では室内の カビのコップを室内で初めて作成しシックハッ スへの開拓、ガルカルン測定技術の確立は ズーリン系の関連性やバイオフィルム形成 細菌の制御技術、レジオネラ病の改良の改善、ダ ニではアレルゲンの高濃度簡易測定技術の開 発を行った。これらの成果は、生活環境の有害 生物による被害防止に重要な知見や技術開発 に寄与した。特に、生活環境中の健保種得に寄 する社会的な成果であり、英文誌等に掲載され大き な反響を得た。	生活環境にみる有害生物の制御・処 理技術開発の研究から(1)生態制御 (2)有害生物知見、(3)測定技術の 開発に関する成果を得た。その成果 から(1)、(2)では農業害虫防除に寄 与する技術提供して各自治体の保健 所や衛生部を通じて生活環境改 善への貢献、(3)では農業害虫防除に寄 与する技術提供して各自治体の保健 所や衛生部を通じて生活環境改 善への貢献が得られた。また(3)では 測定技術が培养や細胞量に依存 して規定を難しかった(例:D ₁₀₀ 100 度, log ₁₀)及び技術開発を開始し、 行政的な認定として今後のガイドライ ン、規制基、検査法に反映される。	国内ではじめて生活環境中の真菌マップ を作成し、当該分野での環境管理に寄与し た。從来分野での環境管理は寄与を主 体としていたが、本研究でガルカルン量 による非培養技術を確立でき、日本東 洋として現在利用されている。培养技術な レポートでは、この研究で改良培養法を開 発し、水環境微生物の衛生に寄与してい る。またダニアレルゲンでは、我が國でも 当該分野をリードする研究組織により、特 別に高感度迅速簡易法を開発し、アレル ギー疾患環境に重要な役割を担っ ている。	11	15	13	0	2

- 125 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの 補助金設 合計金額 (千円)	王任研究者所處地	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義		(2) 行政的観点 ア 将来期待される厚生労働省に対する 貢献度合い (実例により説明して下さい。 学会発表料、予算要求書提出の基 礎資料としての活用予定などを含 め。)		(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含め)		発表状況	特許 件数	審査 件数	件数 件数	(4) 業績・貢献活 動件数(一般社団法 会への登記料、講演・シン ポジウム出席費、研 究会の発表が分か るホームページの URLなど、それ れ1件と数える)
					原語 論文 (件)	その 他の 論文 (件)	口頭 発表 (件)	特許 の登 録数	特許 の出 願及 び出 願状 況						
免疫抑制剤の体内効 果及び薬効発現に 関する蛋白質の活性 分析を基盤とした移 植療法における免疫 反応抑制に関する研 究	平成13- 15年度	116,000	京都大学医学部附 属病院 滋病部	乾 寛一	生体転移腫瘍者の小腸及び肝組織を用いて、 小腸MR1並びにCYP3A4サブファミリーが術 後の免疫抑制療法を進む上での重要な癌細胞 膜面認識分子であることを証明した。研究成果 は、Clin. Pharmacol. Ther.、Op. Pharmacogenetics 誌などに掲載され、国内外から大きな反響があ つた。	移植腫瘍における免疫抑制剤の効果 及び作用機序に応用可能な結果を得る ことが可能。今後、タクタリムスやアン クリボソムの初期投与量の設定や 術後経過に伴う血中濃度推移など、 現在のところでは、管理し難い面へ (LOM)だけではなく、管理し易い面へ の応用が期待される。	京都大学は、生体転移腫瘍センターとして国 内外から位置づけられており、新しい免疫 抑制剤の使用方法確立は当該分野をリード している。	71	3	36	0	https://www.kuhp.k yoto-u.ac.jp/~yakuza/ main.htm			
インフォームドコンセン トに基づいた外科手術 切除ヒト組織の医学研 究利用ネットワーク体 制の確立とヒト細胞 を用いた試験系のバリ デーション	平成13- 15年度	101,460	国立医薬品食品衛 生研究所 薬理部	大野 実達	ヒト胃、大腸、子宮平滑筋収縮において実験動 物と異なる収縮機構を見だした。連結ヒト肝 細胞が薬物代謝過程の予測に有用であることを 多くの薬物を用いて実証した。手術摘出肝細 胞より調整した連続肝細胞が高いCYP3A4活性 を示した。非連結ヒト肝細胞は低い誘導活性の評 価にも、また、過量の多量(MM)由来肝細胞は PMの薬物動態予測に有用であった。	手術摘出ヒト組織を用いる研究体制を 構築した。(ハ)デーションにより凍結 非連結肝細胞の薬物動態研究への 利用の有用性と根拠を明確化した。 これは薬物相互作用予測や高リスク 患者予測に有用である。	現在、研究成果をまとめた本を作成中であ る。これにはヒト組織を用いる基礎面から 医薬品開発への利用、および他の代替法 についてまとめており、倫理的・科 学的に適切ヒト組織利用に役立つと考え る。	17	50	0	0	(研究結果を申 行本としてまとめ て出版する予定)			
高機能免疫ヒト由来肝 細胞培養細胞を用いた 薬の有効性・安全性 評価法の確立とその 応用	平成13- 15年度	107,000	杏林大学医学部	永森幹志	ヒト由来肝細胞を3次元培養アグリートで高度な 機能を発現に成功した。肝細胞の転写因子の発 現の証明、薬物代謝・輸送系の分子的実体、薬物 の有効性検定へ利用肝炎ウイルスや細胞死 検査者企業の高川清先生をオビニオンサ イタリーラーとするデータ収集の様子を 具体的にした研究といえる。	筋肉は薬物の有効性・毒性検定利用 のため必要である。ヒト由来組織入手 細胞株の確立は、ヒューマンサイ エンス由来肝細胞の細胞バンに登録され、ヒト 肝細胞の確立としては世界で首次と有 能性。HepG2などの肝細胞機能検定と 比較して、ヒト由来肝細胞の機能性は ヒューマンサイエンス由来の筋肉より それを超える。(ヒューマンサイエンス由 来の筋肉はヒト由来の筋肉との共 同研究("Hepatology"に報告なし)、ヒト肝細 胞利用の首次元基盤型(ヒト人工肝の開 発研究、3次元培養によるさらなる肝細胞充 分の増大)、Rapid Flow Bioreactorを利用し 高生産性(ラジカル等の活性化)、ラジ カルのコーカイド人工肝の技術確立法を 特許申請)、薬物代謝・毒性検定方法の開 発、深澤学、肝再生研究者、分子細胞学者 らと、再生生物学、ヒューマンサイエンス材 料等の支援により研究および薬物の効果・ 毒性研究を開拓を行ったくの成果を得た。 (名古屋効率の特許申請中)、肝炎ウイル スの研究、国立感染研究所の研究員を委託し てHCVの大鼠感染法を研究し確立した (JSTより国際特許申請中)。	9	10	12	8	0	0	0		
ヒト組織・細胞の新鮮 材料を用いた薬物の 作用機序の研究 ヒト組織・細胞の効 率的適用へ向けて	平成13- 15年度	66,950	大阪大学大学院医 学科系研究科	松浦成路	ヒト組織は通常後3時間まで、あるいは保存液 中で2時間までの間に液体窒素で凍結すれば、 材料として大きな活性低下がないという結果を得 た。タンパク質レベル、DNANレベルでは、組織 切除外12時間以内の時間経過までは十分に 解析を行なうが、mRNAは活性が低下しやす かった。また、手術手技、臓器などの影響は少 なかつたが、サンプルの場合は扱いに注意 が必要であった。ヒト組織・細胞のサンプリング を行っていく上で1つの基礎資料となると考え られた。	現時点ではヒト組織サンプルの取扱事業 が軌道に乗り出した段階で、組織サンプル の活性の持続が必要になって来るを考えら れ、その時点で基礎資料として有用と考え られる。将来はサンプル収集の際の1つの 指針として活用したい。	68	29	25	1	0	1	1		

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

- 127 -

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの主な研究者所蔵施設 補助金額 合計金額 (千円)	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義		(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(例により説明してください。審査会資料、予算要求書等の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)		発表状況 原論文 件数 (件)	特許 反映件 数	発表状況 口頭 発表 等 (件)	特許の 出願及 び取得 件数 (件)	発表状況 その他 論文 (件)	対象 登録 件数 (件)	登録 件数 (件)	(4) 著及・参考活 動件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)
				(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢献度等。(例により説明してください。審査会資料、予算要求書等の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)										
活性タンパク利用技術としてのドラッグデリバリー・システムの開発	平成13-15年度	75,000	東マリアンナ医科大学 子細胞治療研究センター	五十嵐 勉	(1) 基本的・学術的観点 ア ①専門的・学術的観点 ②研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	今後の神経再生医療における貢献を 努力したい。	この中の研究の一部が独立法人科学技術 振興機構(JST)の大手公益レベントナー事 業に採択された。技術開発チーム「人皮膚 再生チーム(五十嵐理恵リーダー)」の2件、 インターネットを受け日経バイオに掲載され た。	9	6	26	2	29	公開形式の講演・ シンポジウムの開 催3回および研究 報告会6回開催			
公共的な研究利用ヒト組織バンクシステム構築の検討	平成13年度	100,000	自治医科大学総合 医療研究部	小林英司	平成13年に開設されたヒトマニケイン等研究 施設等の研究の支援ができるようシステムを構え た。特に専門家集団だけでなく一般市民の意見 を入れるために主任研究者直轄に一般協力者立 場で手を行なう最も重要な要素となる。提出組織 の提供が従来通りに行われる 手順と活動実績は法の規定を行つた。	専攻の最大目標といえるヒューマン 資源バンクが実現する。ヒューマンサイエン ス研究資源バンクへのトド相談等の研究 等の研究の支援ができるようシステムを構え た。特に専門家集団だけでなく一般市民の意見 を入れるために主任研究者直轄に一般協力者立 場で手を行なう最も重要な要素となる。提出組織 の提供が従来通りに行われる 手順と活動実績は法の規定を行つた。	本事業ではパブリックアクセスセンタを構 成することをとした。研究班に参加した一般協 力者のから2004年にヒューマンサイエン ス研究資源バンクが実現する平成13年度厚生労 働省研究費補助金先端医学生研究事業 で登録セミナーにおいて、般市民の立場 からの発表者を邀出するに至った。これは 本事業の使命とのつながりの強化と実現し て評議會とした。	19	34	15	0	2	7			
妊娠母からのがん細胞 の同定・増殖・細胞 培養およびこれらの保 存方法に関する研究	平成13-15年度	21,000	東京医科歯科大学川 崎総合病院角膜セン ター	福崎尚史	妊娠母における妊娠母からのがん細胞の 存在を確認する。これらを同定方法に関して は、細胞生物学的アプローチと分子生物学的ア プローチの併用と、本研究で確立された開発され たFABP抗体によると細胞細胞の方法が確 立された。特にFABPを用いた点では、角膜 細胞の幹細胞において、engraftment cellとの分 離が可能である事が示されたことから、今後 幹細胞の固定に一石二鳥を期するものと思われ る。またこれらの回収も現行のpolyclonal抗体 では困難であるため、抗原の單離特異性を行 いmonoclonal抗体に切り替えて実施する予定であ る。保存に関しては、従来の凍蔵保存では、特 に角膜内皮細胞への供給がなく、結果的には 細胞が死んでしまう。そこで、新たに凍結保存方 法を確立した。内皮細胞の生存率は上昇したもの の、現状でのOscilloによる冷蔵保存と比較して 、有為な結果は認められなかった。しかし、冷 蔵保存の場合での長期間保存(10日前)であ り、従来のデータ不足の傾向が国では、保存 期間によらず使用角膜の減少には効果がある ものと考えられた。	角膜移植に用いられる角膜は、著者ら が会員を務めた東京衛生微生物組合で 認定した「アーバンクード」であり 、主に細胞生物学的方法により角膜 細胞が確認されている。近年では、角膜 細胞が確立されており、近年では、角 膜細胞は移植後7日前とされているに よる。角膜細胞の幹細胞の育成している。当研 究では角膜が確立すれば、限 られた場合は供給者の角膜の有効利用に つながる。妊娠母の角膜の第三に 関しては、術後再生医療の研究が進 むるが国で、医療材料の元となる提 供細胞、提供組織での幹細胞の同定 技術の確立は、安否と有効性の観 点から非常に重要な項目であり、 「細胞標準化」に対しても細胞評議會 として重要な技術となる。	幹細胞の同定が他の装置、組織でも可能 であることが明らかとなれば、臨床のみな らず研究面でもその需要は非常に高く、特 にスマートセルからの再生医療や移植医療 などにおいても、本技術の待つべき、価値 は計り難いなものである。	1	3	0	0	1	39			

○創薬等ヒューマンサイエンス総合研究

研究課題	実施期間	国よりの主な研究者所蔵施設 補助金額 合計金額 (千円)	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義		(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢 献度等。(例により説明してください。 審査会資料、予算要求書等の基礎資料 としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)		発表状況 原論文 件数 (件)	特許 反映件 数	発表状況 口頭 発表 等 (件)	特許の 出願及 び取得 件数 (件)	発表状況 その他 論文 (件)	対象 登録 件数 (件)	登録 件数 (件)	(4) 著及・参考活 動件数(一般国民 へのパンフレット 作成、講演・シン ポジウム開催、研 究の成果が分か るホームページの URLなど、それぞ れ1件と数える)		
				(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ・期待される厚生労働行政に対する貢 献度等。(例により説明してください。 審査会資料、予算要求書等の基礎資料 としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)												
ヒト組織の創薬研究及 派化に関する研究	平成13-15年度	40,000	国立医薬品食品衛 生研究所、東京医療 部	林克	人体由来の研究資源を医学・生物学 研究に利用できる研究基盤と社会理 想を可能にするために、以下の研究事項を行 った。課題1. 医学・生物学研究利用につ いて、内外の研究論理・研究成果・研究戦略に關 する情報を収集し、分析、論議し、調査して一般市民向 け、ビデオとパンフレットを作成。課題2. 保健 輸送に適した新規の細胞組織保存方法の開 発等に、また国内の登録申請等の課題の成 果は、厚生労働省の参考事項のみでなく、文部科学省、経済産業省の活動 にも生かされている。	ヒト組織バンクの進度に対して、実質的寄 手を行っている。また、バンクを支援するための説明ビデオ、ゲノム研究の一覧説明 用のパンフレットを通じて、本研究事項の 成果は、広く利用される事由がつくられた。	12	35	30	0	1	10	1	1	1	1	1	
HIV-1ティフェンスワク チンの創製・開発研究	平成13-15年度	38,100	日本製薬株式会社 イノベーションリサー チセンター	横田 南	HIV-1の共受容体(CXCR4,CCR5)のウイルスの 感染に必須な分子がHIVに創出されたキメラ細 胞は種々様々なHIVのサブクラスに適応する 抗体を説明しHIVの感染を止めた。この成績につ いては、J.Viro.等の専門誌に記載され た。国内外から大きな反響があった。今まで の感想にはない日本のHIV-1ティフェンスワク チンの創製として高く評価された。	エイズウイルスの感染防止・治療のための ワクチンの開発に全世界の研究者が取り組 んでいるが、資金を貰って、取り組んでいるところに、牧野が 取り組む。われわれの取り組みは特異的で、われわれのconceptを支持している 。たとえば、共受容体に対する自己抗体保 有者はHIV-1に感染しない、あるいは潜伏 期の感染者を防ぐためのワクチンの開発に 取り組みとして評価されている。	未来のエイズウイルスに基づくエイズワ クチンの開発は全世界の研究者が取り組 んでいるが、なかなかうまくいきません。必ずしも成功に 至っていない。われわれの取り組みは特異的で、われわれのconceptを支持している 。たとえば、共受容体に対する自己抗体保 有者はHIV-1に感染しない、あるいは潜伏 期の感染者を防ぐためのワクチンの開発に 取り組みとして評価されている。	19	10	28	1	1	10	1	1	1	1	1
潜伏HIV-1の再活性化 に関わるアクセサリー 遺伝子を模したエ イズ免疫抑制技術の 開発	平成13-15年度	128,300	独立行政法人 理化 学研究所 分子ウイ ルス学研究ユニット	間 隆子	申請者が見出したアボートシス菌を有するHIV- 1pR変異株を利用した追伝子治療用リボソーム ベクターがサルのエイズ免疫動物モデルでウイル ス細胞を創りに減少させることを立証した。日本 初のHIV-1の感染の病原が挙げられている。さらに、 アクセサリー蛋白であるpRとNefの構造変異に 関わる細胞内因子を同定した。また、エイズ治 療法開発のためのサルの免疫系の確立と有効 な追伝子治療用リボソームベクターの開発も併せて 行った。これの成績は学会等で高い評価を 受けた。	エイズ免疫療法の解明と予防薬の開 発に寄与する上により、行政的観 点、厚生労働行政に対する貢 献等	社会的問題であるエイズの新たな発症予 防・治療法開発の基盤を提供することが期 待され、社会的貢献度は大きい。	46	2	119	1	1	なし					